

# TRIBUNE DES ARTS

LE MAGAZINE DES ARTS ET DE L'HORLOGERIE

**BAUME &  
MERCIER**  
TÉMOIN PRIVILÉGIÉ  
DES RITUELS DE LA VIE

**ENCHÈRES**  
CES GRANDS CRUS  
QUI NOUS GRISENT

## PASSION INSTANTS DE GRÂCE SUR PELLICULE

**LOUBOUTIN**  
«JE SUIS AU SERVICE  
DES FEMMES»

NOVEMBRE 2013  
N°414

Ce magazine est un supplément  
de la Tribune de Genève.  
Il peut être vendu séparément.



413 diamants blancs et noirs ornent ce **whisky** Royal Salute, Tribute of Honour de 45 ans d'âge qui sera vendu par Christie's ce mois. Du coup, l'estimation s'envole: 200 000 - 300 000 francs.

C'EST UN FAIT, LES VENTES DE **GRANDS CRUS** SE MULTIPLIENT ET REMPORTENT UN GRAND SUCCÈS. MAIS SAVIEZ-VOUS QUE LA PLUS GRANDE CAVE DU MONDE EST À GENÈVE?

**C'**EST UNE GRANDE PREMIÈRE! Christie's, surtout connue pour ses ventes de montres et bijoux deux fois par année à Genève, y organise non plus une mais deux vacations de grands crus réparties sur deux jours. Les 12 et 13 novembre. Et comme à chaque fois, les collections suisses sont à l'honneur. Celle mise en vente par Michael Ganne, le grand artificier en la matière basé à Paris, comprend pas moins de 7000 bouteilles. «Elles ont été prélevées dans un cellier suisse, en pleine campagne, où elles avaient été entreposées en toute tranquillité pendant de nombreuses années», déclare l'expert. L'estimation la plus élevée est de 5000 à 10 000 francs pour un magnum de 1929, Mission Haut-Brion.

Mais la grande surprise de cette vente provient du Portugal. Elle prend la forme d'une belle collection de portos, Port and Madeira. «Elle inclut plus d'une centaine de bouteilles de Port du XIX<sup>e</sup> siècle et offre de rares millésimes comme ceux de 1808 et 1815, surnommé le millésime de la bataille de Waterloo.» Sont également représentés de rares vins de Madère avec des millésimes exceptionnels comme 1792 – soit vieux de plus de deux siècles! – 1805 et 1820. Un exemple de prix: un Château Yquem datant de 1847, donc avant la tristement célèbre épidémie du choléra, vaut de 40 000 à 80 000 francs. Mais c'est

un whisky qui risque de monopoliser l'attention... Une très rare bouteille de Royal Salute, Tribute of Honour, est estimée à rien de moins que 200 000 à 300 000 francs. Il est vrai que ce flacon dont on ne connaît que 21 exemplaires pour moins de 15 litres de cette précieuse liqueur de 45 ans d'âge est habillé de la plus fine des porcelaines ainsi que de 413 diamants blancs et noirs de Garrard, le joaillier de la Couronne britannique!

### Bientôt 250 ans de ventes

Cela fait plus de trente ans, depuis avril 1974, que Christie's organise des ventes de vins à Genève de façon régulière. Déjà, lors de la toute première vente de la maison britannique, le 5 novembre 1766, le fondateur, James Christies, avait tenu à vendre du vin aux côtés du mobilier, des tableaux et des bijoux, rappelle Michael Ganne. Et depuis 2007, Christie's est partie prenante dans ce qui est défini comme la plus grande vente de charité vinicole du monde dont la 153<sup>e</sup> édition aura lieu le 17 novembre dans le cadre prestigieux des Hospices de Beaune, en Bourgogne. Aucune autre vente de vins n'est aussi médiatisée. Ni aussi pittoresque. Car il s'agit d'une vente à la bougie, comme autrefois, et qui ne comporte que des tonneaux. Le record fut atteint l'an passé avec quelque 5,9 millions d'euros récoltés. Et un rite est régulièrement observé avec la Pièce des présidents,

un lot important qui sera vendu au profit de deux associations caritatives, Petit Prince et Papillon Blanc cette année, en présence de parrain et marraine, Clotilde Courau et Laurent Gerra. Présent tous azimuts sur le marché des vins, Christie's a aussi inauguré des ventes en live exclusivement sur internet en juin 2013 avec plus de 5000 bouteilles, en parallèle au salon Vinexpo. Ce fut une première en Europe mais la sixième dans le monde.

En attendant, depuis plus de trente ans qu'il fait des ventes, Michael Ganne accumule les superlatifs dans les résultats qui se chiffrent en millions ascendants et en records mondiaux. Exemples avec ceux à 37 950 francs pour un magnum Hermitage La Chapelle de 1961 en mai 2007 et 109 250 francs pour une bouteille de Romanée Conti en mai 2011. Tandis que toujours à Genève, la vente d'une bouteille de format impérial de Cheval Blanc, de 1947, propriété d'un collectionneur suisse, atteignait 272 345 francs. «Les ventes de vins se sont beaucoup développées ces dernières années, note Me Jean Christin, l'huissier pour la maison Christie's, avec 100% de lots vendus régulièrement. Mais tout se passe le plus souvent par ordre, par internet ou par téléphone, sans beaucoup de présences dans la salle de ventes.»

Et tout le monde s'y met. Y compris le palais de l'Élysée à Paris qui a vendu en mai dernier des bouteilles de Petrus 1990



notamment estimées à 2700 francs la pièce. Un triomphe. À Genève, l'Hôtel des ventes, qui a toujours eu le vent en poupe, a procédé il y a un mois et demi à la vente de la cave d'un grand collectionneur établi en Suisse romande. «Il s'est attaché à commander l'intégralité de son vin en primeur et directement aux châteaux de Bordeaux pour le faire venir dans des conditions idéales jusqu'à une cave professionnelle de Genève. C'est donc un ensemble qui était dans un état de conversation exceptionnel.» Résultat: les quelque 150 lots, dont 130 de vins rouges, ont tous été vendus. «Les vins ont été une fois et demie supérieurs aux estimations basses. On a fait près de 300 000 francs. Cela a été un grand succès. Nous avons mis des estimations justes. Mais elles ont toutes été dépassées. Il est vrai que nous avons une traçabilité parfaite du début à la fin du parcours. Et la sécurité de l'entreposage est le point central pour la conservation. Le catalogue n'était pas imprimé que nous

avons déjà des ordres d'achat pour les deux tiers de la vente. Dans ce genre d'événement, l'ambiance n'est pas non plus à négliger. La salle était pleine à craquer. Il y avait quelque 150 personnes présentes.»

### Vérifiez vos capsules!

Qui achète au fait? «Des particuliers ayant dans les soixante ans, des privés qui organisent des dîners, tandis que les 40 ans présents exercent des professions libérales; ils sont banquiers ou avocats. Il ne faut pas oublier non plus les restaurateurs et les hôteliers.» Reste que dans ces ventes, le rôle des caves, du stockage et de la maintenance des vins a une grande importance, poursuit Bernard Piguet. «La capsule de plomb ne doit pas être en mauvais état. Il ne faut pas non plus que le bouchon bouge, ce qui est un très mauvais signe. Il faut aussi vérifier la hauteur du vin dans la capsule. C'est normal, le vin a tendance à s'évaporer; ce qu'il ne fait pas dans des conditions idéales. On va jusqu'à mettre

une bouteille debout pour voir si le niveau n'a pas changé et on met même des notes.»

Si vous passez rue Neuve du Molard au centre-ville, vous ne vous douterez jamais que vous marchez sur plus de 100 000 bouteilles. Venant du monde de la restauration et de son corollaire, le vin, Filip Opdebeeck n'a pas craint d'ouvrir en mai 2007 Au Bonheur du Vin; une cave sur quelque 300 m<sup>2</sup>, installée dans ce qui était le coffre-fort d'une banque. Avec un service de conseil et de conciergerie personnalisés. Une initiative totalement privée qu'il estime unique en Suisse. C'est qu'il faut veiller à tout, de l'hygrométrie et de la température idéale, à la lumière et bien sûr aussi à la sécurité. Résultat: un service quatre étoiles. «Nous pouvons par exemple à côté de l'inventaire de mise en cave que nous réalisons pour chaque entrée de vins, réaliser une expertise complète sur l'état des étiquettes mais aussi sur les niveaux des vins, explique-t-il. Ce qui influence leur durée de garde et leur valeur en cas de



(Page de gauche)  
Quelque 2,5 millions  
de bouteilles dorment  
aux Ports Francs.

(Ci-dessus) Filip  
Opdebeek dans son  
coffre fort de banque  
devenu cave.

revente.» D'ailleurs, même des évaluations sont proposées.

Dans ses stocks, se trouvent déjà les 165 lots que vendra Koller à Genève le 11 décembre à Genève. Beate Bakker, responsable du département vins avec le grand expert Bruno Gueuning, dont les deux ventes annuelles remportent un grand succès, déclare à ce propos que parmi les lots phare figurent «deux très belles bouteilles d'Yquem 1967 qui est le millésime mythique, tout comme le Cheval Blanc 1961. Pour les portos et madères, nous avons de très vieux millésimes de 1847 et de 1907 à des prix abordables pour tous ceux qui aimeraient se faire plaisir avec de vieux crus. Il y a aussi des vins provenant directement du château Figeac, ce qui représente une provenance et une qualité exceptionnelles!»

### **2500 m<sup>2</sup> de caves aux Ports Francs**

Le grand sanctuaire des vins à Genève, ce sont toutefois les Ports Francs qui accueillent actuellement environ deux millions et demi de bouteilles de tous les crus.

Un chiffre qui est en constante augmentation, précise Alain Decrausaz, le directeur, et qui fait de ce lieu la plus grande cave à vins du monde. «Ces bouteilles proviennent de quelque 120 clients différents et sont réparties dans dix-huit bouteillers sur 2500 m<sup>2</sup>, dans une hygrométrie constante qui est en général de 11, 12 ou 13 degrés. Le tout, dans les normes ISO 9009.» Discrétion oblige des deux côtés, Alain Decrausaz ignore la destination finale, enchères ou pas, de tous ces trésors...

Terminons ce tour subjectif sur une anecdote bien réelle. Connaissez-vous le groupe Serial Bottler? Se définissant comme une amicale sérieuse et pas du tout folklorique d'épicuriens et de «tueurs de bouteilles», comprenant une dizaine de membres, dont Laurent-Yan Payot l'administrateur, ils se réunissent pour acheter et déguster de grands crus. Très avertis, ils partent aussi en lutte contre un mal sournois, celui des contre-façons qui commencent à inonder mine de rien le marché. Mais ceci est une autre histoire... ■

[www.serial-bottler.ch](http://www.serial-bottler.ch)